

Situación internacional y política interna

Exportaciones

Al concluir 1984, las exportaciones de café alcanzaron 10.2 millones de sacos, las cuales representan un ascenso de 11% con relación al año anterior y de 15% frente a 1982. Como se ha comentado en diversas oportunidades, este avance obedeció, en buena parte, a la vigencia y mantenimiento de las cláusulas económicas del Convenio Internacional del Café y a una mejora en el funcionamiento de los controles en él previstos, con el fin de lograr un mayor orden y estabilidad en los mercados internacionales.

Igualmente, ha incidido en dicho comportamiento la recuperación económica de los países desarrollados, principalmente de los Estados Unidos, y la campaña promocional para alcanzar la recuperación del consumo de la bebida tanto en Norteamérica como en el área del Mercado Común Europeo. Actualmente, el Fondo de Promoción de la OIC y la National Coffee Association se encuentran desarrollando una vasta actividad de propaganda, en busca de incrementar la demanda en los Estados Unidos, con énfasis en la población juvenil.

En lo atinente a los despachos del grano hacia los países miembros del Convenio Internacional, se situaron en 9.4 millones de sacos en 1984, frente a 8.5 millones en 1983, mostrando un ascenso similar al logrado en el total exportado (10.7%). Dentro de este conjunto, Estados Unidos se constituyó en uno de los mercados más dinámicos, al registrar un

Elaborado por el Departamento de Investigaciones Económicas del Banco de la República, de acuerdo con informaciones suministradas por la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

Exportaciones de café

(Miles de sacos de 60 kilogramos)

	1981	1982	1983	1984
Estados Unidos	1 680	1 667	1 737	2 412
Europa	6 357	6 314	6 449	6 318
Otros	1 021	877	1 024	1 468
Total	9.058	8.858	9.210	10.198

* Cifras provisionales

Fuente: Federación Nacional de Cafeteros de Colombia

notorio incremento de 38.9% anual en sus compras; mientras que en 1983 apenas lo hizo en 4%. Así mismo, fueron relevantes los crecimientos anuales de nuestras ventas en Finlandia (24.5%), Suecia (18.1%), Japón (17.0%) y a Noruega (13.3%). Cabe destacar la trayectoria del consumo por parte del Japón, que lo ha duplicado en los últimos diez años, con tendencia a aumentar, según lo esperan autorizados analistas.

Igualmente, merece resaltar el consumo por parte del Reino Unido, el cual se está reorientando hacia mezcla de mejores calidades a base de café tostado y molido, aspecto que indudablemente favorece a nuestro producto, a pesar de la pérdida de valor de la libra esterlina frente al dólar. En efecto, el año pasado nuestras exportaciones a dicho país sumaron 276.000 sacos, con un incremento de 88% respecto a 1983.

Por el contrario, las ventas a Alemania Occidental en 1984, disminuyeron en 5% con relación al año

anterior, secuela en buena parte, de la devaluación de su moneda en términos del dólar americano, y de la aún escasa recuperación de su economía. Como es sabido, este fenómeno afecta también a países como Francia, Italia, Holanda y Bélgica, entre otros. No obstante, se advierte que la participación de Alemania en el total exportado, continúa en primer plano, al registrar un 29.4%, seguido por Estados Unidos con 23.7%; Holanda y el Japón figuran a continuación con 5.9% cada uno.

Por su parte, a los países no miembros del Convenio se embarcaron alrededor de 841.000 sacos, con aumento de 11.4% frente a 1983, destacándose los envíos a la República Argentina y a Argelia, que en conjunto representaron el 66% de las ventas a los mercados de este grupo.

	1981	1982	1983	1984*
A países miembros	8.435	7.956	8.455	9.357
Estados Unidos	1.680	1.667	1.737	2.412
Canadá	136	136	160	215
Alemania Occidental	3.252	2.931	3.162	2.999
Bélgica	92	145	335	312
España	409	363	359	387
Finlandia	349	301	278	346
Francia	185	194	204	148
Holanda	789	743	651	605
Italia	115	124	154	147
Noruega	144	128	143	162
Suecia	495	462	408	482
Reino Unido	48	98	147	276
Japón	468	438	513	600
Otros miembros	273	226	204	266
A países no miembros	623	902	755	841
Argentina	202	160	204	281
Argelia	175	88	108	275
Alemania Oriental	124	190	167	—
Rumania	33	150	128	17
Otros	89	314	148	268
Total	9.058	8.858	9.210	10.198

* Cifras provisionales.
Fuente: Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

Precio internacional

El promedio anual de la libra de los "otros suaves" fue de US\$ 1.44, superior en 9.1% al del año anterior, a pesar de que en los últimos tres meses, sus respec-

tivos promedios fueron inferiores a los correspondientes en 1983.

Se observa, de otra parte, que dicho promedio alcanzó en los meses de abril y mayo, su nivel máximo de US\$ 1.50 por libra. Conviene recordar que la notoria recuperación del precio del café en los mercados mundiales, se debió en gran medida, a que en el período marzo-junio, se presentaron desabastecimientos, como consecuencia de problemas de calidad de los cafés brasileños; de la baja cosecha registrada en los países productores del Africa Occidental y a retrasos en los embarques, en particular, de los países de Centroamérica.

	1981	1982	1983	1984
Enero	1.28	1.44	1.29	1.43
Febrero	1.25	1.55	1.26	1.46
Marzo	1.26	1.45	1.24	1.48
Abril	1.28	1.41	1.24	1.50
Mayo	1.26	1.37	1.28	1.50
Junio	1.12	1.41	1.26	1.47
Julio	1.20	1.33	1.28	1.43
Agosto	1.24	1.33	1.29	1.45
Septiembre	1.26	1.37	1.33	1.41
Octubre	1.36	1.41	1.41	1.36
Noviembre	1.44	1.38	1.46	1.40
Diciembre	1.42	1.34	1.47	1.41
Promedio anual	1.28	1.40	1.32	1.44

Fuente: Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

Cuota de exportación

Al finalizar en septiembre el año cafetero 1983-1984, Colombia cumplió en su totalidad la cuota anual asignada, incluidos los respectivos ajustes, con un volumen de exportación a los países miembros del Convenio, del orden de los 9.1 millones de sacos. De otra parte, como fue comentado en anterior oportunidad, el período cafetero octubre 1984-septiembre 1985, comenzó con una asignación mundial de 61 millones de sacos, contabilizando dos aumentos iniciales de un millón de sacos cada uno. En el mes de diciembre último, de conformidad con lo acordado en la anterior Reunión de Londres, referente a la operatividad de los posibles recortes que pudiera ser necesario efectuar con relación a los 2 millones de sacos, inicialmente aumentados a la

cuota básica, el Consejo Directivo de la Organización Internacional del Café, teniendo en cuenta que el promedio indicativo bajó al nivel US\$ 1.35 por libra, (límite establecido para la primera reducción) dispuso disminuir en un millón de sacos la cuota mundial correspondiente al año cafetero 1984-1985, quedando de este modo la cuota global en 60 millones de sacos y la referente a Colombia en aproximadamente 9.0 millones. El ajuste para la cuota colombiana fue de 161.342 sacos.

Política cafetera interna

En líneas generales, el Gobierno Nacional y las autoridades cafeteras, han procurado siempre que la actividad cafetera se desarrolle dentro de parámetros equitativos que respondan al interés de la economía en general y que procuren a la vez, el mejoramiento económico y social del gremio cafetero.

De otra parte, continuando con el propósito de sanear la situación de Tesorería del Fondo Nacional del Café y de conformidad con el comportamiento del mercado del grano, el Gobierno Nacional dispuso durante el año de 1984, tres aumentos en la cuota de retención, situándola a partir de mayo en 68.0%. Al terminar 1983, se encontraba en 58.0%, lo cual significa, en año completo un aumento acumulado de 10 puntos porcentuales y un incremento relativo de 17.2%.

Igualmente, la Junta Monetaria, modificó en tres ocasiones el reintegro mínimo en dólares por cada saco exportado, teniendo en cuenta las cambiantes cotizaciones internacionales del grano. El nivel máximo de dicho reintegro fue ajustado en los primeros días del mes de mayo, situándose en US\$ 209.00 por saco exportado, como consecuencia del aumento de los precios externos y luego fue reducido a US\$ 201.40 al finalizar octubre, puesto que las cotizaciones en el mercado de Nueva York mostraban cierto grado de deterioro. Cabe observar que en líneas generales, los mejores precios internacionales y el ritmo acelerado de la devaluación del peso representaron para el sector exportador cafetero una mejora en su situación económica en el transcurso del año.

Así mismo, actuando dentro del marco de políticas concertadas y continuando con el sistema de incrementos graduales en el transcurso del año, el

Comité encargado de fijar los precios internos de compra de café determinó cuatro aumentos en el precio de la carga de 125 kilogramos, el cual, al finalizar el año se encontraba en \$ 17.000, equivalentes a un incremento anual de 18.1%. Se procuró con ello morigerar los mayores costos soportados por los caficultores, en vista de la propagación de la roya, los reajustes presentados en el precio de los insumos y herramientas necesarias para el cultivo y las mayores cargas laborales.

Variaciones en el reintegro cafetero, el impuesto ad-valorem y la cuota de retención

Fechas de vigencia		Reintegro mínimo, US\$ por saco de 70 kilogramos	Impuesto ad-valorem %	Cuota de retención %
1981	Abril	24	186.55	—
	Septiembre	1	—	12.0
	Septiembre	18	—	25
	Noviembre	6	201.90	30
	Diciembre	14	206.50	35
1982	Marzo	13	217.25	39
	Mayo	24	206.50	35
	Octubre	1	—	9.0
1983	Febrero	19	191.00	—
	Septiembre	12	—	6.5
	Octubre	14	195.50	50
	Octubre	31	200.00	—
	Noviembre	30	204.50	—
1984	Diciembre	9	—	58
	Febrero	1	—	62
	Marzo	23	206.00	—
	Marzo	26	—	66
	Mayo	11	209.00	—
	Mayo	12	—	68
Octubre	24	201.40	—	

Fuente: Federación Nacional de Cafeteros de Colombia

Variaciones en el precio interno de compra del café pergamino tipo Federación

Fechas de vigencia		Pesos por carga de 125 kilogramos	Pesos por kilogramo
1981	Septiembre	18	9.800
	Noviembre	6	10.330
1982	Marzo	12	11.050
	Octubre	1	12.100
1983	Abril	8	12.800
	Septiembre	10	13.900
	Octubre	29	14.150
	Diciembre	9	14.400
1984	Marzo	23	14.800
	Mayo	12	15.200
	Agosto	24	16.300
	Noviembre	23	17.000

Fuente: Federación Nacional de Cafeteros de Colombia